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2020中超总结·良心复 赛

2020年的中国足坛，“良心”这两个字，多次上了热搜。

“良心”一词，最早出现于儒家经典《孟子·告子上》中，其将良心定义为仁
义之心，包括了恻隐、羞耻、恭敬、是非之心等。宋代大儒朱熹在《论语集注》中
注解，“良心者，本然之善心，即所谓仁义之心也。 ”明代著名思想家王阳明将
良心视作人之本心。 良心涵盖了仁义礼智信，忠孝廉洁，知恩报恩，温良恭俭
让等诸多美德。 自古以来，中国传统文化都把“讲良心”视为做人之本分和道
德之源泉。

零感染 足协交出良心答卷
可以肯定的是，倘若在多年以后提起2020年，人们依然

会条件反射地想起“新冠”下的这段日子。 疫情不仅危害健
康，对生活造成的“次生灾害”更是产生了难以磨灭的影响。

全封闭、赛会制、淘汰赛……疫情之下，艰难开启的2020中
超新赛季成为了最为特殊的联赛。 本版撰稿 本报记者 龚哲汇

根据中国足协发布的2020年的
赛季回顾，从7月25日至12月19日，148
天时间里，中国各项赛事一共奉献721
场比赛。在这之中，最先打响的中超
联赛一共进行了256场比赛。作为国
内最高级别的联赛赛事，中超的开启
对于中国足球而言还有示范作用。

中国足协主席陈戌源曾表示，中
超开赛有三大难点———“防感染、赛
区选择和管理”。尤其是中超的防疫
工作，更是两个赛区重中之重。就在
中超开赛后不久，大连确诊一例新冠
肺炎病例，在第一时间得知该消息
后，陈戌源坦言“当时心里一沉”。在
与当地的联合防疫工作组开会研判
后，足协加强了防疫措施，确保蓝区
全员安全。中超开赛一周，陈戌源就
在采访时表示，当时他已经做了五次
核酸检测了。而在中超总结会上，在
整个赛季结束后，中超所有人员一共
接受核酸检测近三万多次。

为了保证所有参赛人员的安全，
中超16家俱乐部分别入驻苏州和大连
两个赛区。对于很多球员来说，只有在
梯队时期才体验过这种生活，一些出
道于崇明根宝基地的球员表示，这几
个月让他们想起了自己的青训时光。

对于封闭式管理，大多数参赛人
员都表示十分支持。谈及70天与世隔
绝的生活，原鲁能主教练李霄鹏就在
赛前和队员们打好了预防针，“和原

来的赛制来比，肯定是有点漫长，但和
那些抗疫的白衣天使比，他们去的时
候可能不知道什么时候是归期，我们
却大概还知道70天之后就可以回家。”
对于球员和教练员来说，能够正常比
赛就是最好的。
首次选择特殊的比赛环境，足协

的管理并非在一开始就完美无缺。在
联赛开始后不久，河北华夏球员高拉
特因未戴口罩与球迷合影一事引发了
广泛讨论。这件事引起了足协的重视，
此后也进一步加强了对赛区的管理。
安保组、后勤部以及医疗组，赛区以多
种方式不断加强卫生防疫工作。特别
值得一提的是赛区与当地医院协商开
通运动员就医绿色通道，缩短外出就
医时间。例如广州富力的雷纳尔迪尼
奥上半场受伤，中场休息就换好了防
护服前往医院接受治疗。
足协在中超的办赛工作，给中甲、

中乙、中冠及足协杯等赛事开赛事宜积
累了经验。“包括赛事的组织方，包括球
队的参与人员，大家各方面都做得特别
特别好，我认为很难有第二个地方，能
够组织得这么好，这么的完善。”深圳佳
兆业队主教练克鲁伊夫表示，“特别在
防疫细节方面都是做得非常完美。”今
年中国各项足球赛事，共有超七万人次
的核酸检测，而最终零确诊、零感染、零
疑似的结果，的确是足协给全社会交出
的一份圆满的答卷。

夺得联赛冠军之后，江苏苏宁主
教练奥拉罗尤不仅满意球队战绩，对
中超联赛整体过程他同样大加赞赏，
“联赛结束和杯赛结束时，没有任何一
个病例和感染，球迷也进来了。这对组
织方、足协来说是很大的成就。”
联赛刚开始，所有比赛都是空场

进行的，有别于往日人声鼎沸的球场，
球员们大多表示总感觉缺了点什么，
“有点像平时的训练赛，球迷不在的时
候，少了些许的激情吧。”为此，组委会
也想方设法，制造球员与球迷之间的
互动。场地设有大屏幕，球迷可通过连
线方式为球队助威。申花、上港、鲁能
等多家俱乐部根据实际情况，组织球
迷在第二现场观看比赛，球迷热情的
画面也能在现场大屏幕显示。
通过屏幕看球显然是不能满足球

迷需求的，为了一睹心中的偶像，球迷
们各显神通，有人在体育馆旁的酒店
内订房看球，有人站在赛区酒店外的
路口等待大巴。8月22日，中超联赛苏
州赛区组委会宣布，从第6轮北京国
安对阵上海上港的比赛开始，向球迷
开放部分看台。

起初，观众必须提供7日内核酸
检测阴性报告、身份证、健康码和14天
行动轨迹作为入场的必要信息。在符
合防疫相关规定的情况下，组委会也
尽可能地简化球迷的入场手续，只需
出示健康码便能进场观看比赛。“没
有什么能比在现场支持球队更振奋人
心的了。”一位球迷说道。广州恒大和
江苏苏宁的两回合决赛，组委会开放
了各2500个球迷名额，这个数字也是
本赛季的中超之最。

从赛季初的“蛇形分组”、“1.5个降
级名额”、“5个换人名额”，包括“重庆
条款”等政策来看，足协还是希望尽可
能做到公平。本赛季中超最大的改变
就是采取了赛会制，比起传统意义上
的联赛，2020赛季中超更像是一届杯
赛赛事。赛会制的好处是缩短了比赛
时间，同时让球队聚集到一起，免去了
主客场的长途奔波和受感染的风险，
另外一定程度上消除了主客场优劣势
这个因素，让比赛变得更加公平。但是
从结果上看，赛会制这项决定还是引
起了诸多争议。

诚然，赛会制让诸多比赛变得颇
有看点。例如第一阶段的两个赛区的
争四大战，第二阶段的争冠战和保级
战。时任青岛黄海的主教练吴金贵曾
表示，赛会制下，保级战变得非常残
酷，球队的压力也是前所未有的。因为

在点球大战战胜武汉卓尔，完成保级
后的吴金贵会泪洒球场，球员则在更
衣室尽情释放。

但另一方面，赛会制让“鸡肋”比
赛变多。在第一阶段尾声的几场比赛
中，已经无缘争冠组的球队已经开始
“养精蓄锐”，提前备战第二阶段的保
级战。而在第二阶段的第一个回合较
量后，一半的球队无缘冠军，一半的球
队提前保级成功，这导致失去保级和
争冠悬念的场次变得没有太多实际意
义。
其中，天津泰达和河南建业两家

老牌劲旅可以说是吃透了游戏规则。
根据两支球队第一阶段的表现，他们
本是降级的大热门。但在第二阶段，两
支球队仿佛脱胎换骨，展现出了极强
的斗志和竞技水平并最终完成保级。
反之，在第一阶段表现抢眼的石家庄

永昌和武汉卓尔，在第二阶段遭遇滑
铁卢，两队在关键场次上的不力，直接
或间接地被宣告了死刑，这样的赛制
在一定程度上来说，存在着不公平性。
杯赛的性质一定程度上催生了中

超新王的诞生，但在江苏苏宁夺冠后，
有球迷表示这是“史上含金量最低”的
冠军。譬如在决赛之前，上海上港和北
京国安的积分要比苏宁多，但最终苏
宁却站上了决赛舞台。甚至在江苏苏
宁夺冠之后，他们只拿到了38个积分，
与屈居亚军的广州恒大相差了7个积
分。
不过既然参加了比赛，就要遵守

规则。据了解在下个赛季，中超还将采
取赛会制度，有消息称将打满30轮，进
行5个阶段4个小组的比赛。如何充分
发挥球队优势，成了各家俱乐部需要
提前构思的课题。

受到疫情影响，2020赛季中超暂
时无法继续聘请外籍裁判执裁比赛，
这给了本土裁判们证明自我的机会。
像国际级裁判马宁一共执裁了16场比
赛，成为执裁场次最多的裁判。然而
从整个赛季来看，中国的裁判们的业
务水平仍有待提高，一些判罚也给他
们制造了不小的麻烦。
在中超第11轮，国安老总周金辉

就因为裁判金京元的判罚问题发文
称，“比赛可以输，但是绝不容忍黑暗
的存在。”而在黄海对阵华夏的比赛
中，吴金贵曾对本土裁判张雷呵斥，
“摸着良心判罚，摸摸自己的良心。”
一时间中超裁判的水平问题遭到众
多球迷的质疑，足协的公信力大受影

响。
与裁判矛盾最尖锐的俱乐部莫过

于山东鲁能。在经历了“傅明事件”后，
鲁能球迷不惜“出圈”到球场之外，通
过“查论文”、公开个人信息等方式对
裁判进行抗议，一定程度上影响了裁
判的个人生活。与此同时，鲁能在赛场
上也不断遭遇新的争议判罚。在与国
安一战后，鲁能队长蒿俊闵公开表态，
“要这么玩的话，就太不好玩了。”此后
又有不少球员发声附议。
考虑到第二阶段争冠和保级的重

要性，中国足协随即启动了邀请外籍
裁判的工作。高亨进和金希坤两名韩
国裁判接受中国足协邀请，执裁第二
阶段联赛。据陈戌源透露，两人除来往

路费和住宿费外，每场报酬是3000美
元，没有比赛时每天补助是300美元。
令人印象深刻的是高亨进，此人堪称
出牌狂魔，执裁六场比赛，一共出示了
41张黄牌和4张红牌。
本赛季，中国足协对裁判工作有

一创举———发布裁判报告。此前，中国
足协裁判部人士表示，将在未来建立
裁判工作对外发布机制。2020赛季是
中超引进VAR技术的第三个年头，值
得一提的是，报告还对VAR的使用给
出了相关数据，足协认为在关键事件
的判罚上，主裁判经过VAR提醒后，判
罚准确率可以达到100%。

总体而言，本届赛事充分展示了
中国本土裁判们的能力现状，出现争
议的次数之多，值得足协去反思。下
个赛季，大概率还是要由本土裁判们
执裁比赛，足协还是要想办法提高裁
判的能力，尽量避免出现类似的情
况。

赛区有保障

超七万人次核酸检测

赛制有争议

裁判有麻烦

球迷有热情

为看比赛各显神通
裁判能力有待提高

冠军含金量低 保级靠“吃透规则”

医生进驻赛区酒店


